

A decir de Aarón Sánchez, exrector de la Universidad Autónoma de Occidente, dijo que existió entre los aspirantes una enorme asimetría porque hubo candidatos como Estrada Ferreiro, candidato de la coalición que encabeza Morena, y Carlos Arturo García, del Partido Independiente de Sinaloa, que llegaron al debate sin propuestas y sin idea de a qué iban al encuentro.

Criticó a los partidos políticos por mandar a sus candidatos con propuestas muy pobres:

«Se le pudiera exigir a Jesús Valdés por la experiencia que tiene como presidente municipal; sin embargo, tampoco profundizó y planteó de manera consistente qué es lo que quiere hacer». El académico y analista político evidenció que los candidatos confunden lo que es la ciudad de Culiacán con lo que es el municipio de Culiacán. Indicó que se concentraron en la ciudad, pero se olvidaron de lo que son las sindicaturas de este municipio:

«Aquí hay una ausencia importante, ninguno expresó algún planteamiento que tiene que ver con el desarrollo del municipio como tal ni en términos de estructura ni en términos de estrategia de seguridad o de políticas públicas».

Héctor Ponce, autor de la columna «Cuartel político», coincidió en que el candidato del PAIS se vio cansado; mientras que el candidato de la coalición Juntos Haremos Historia parecía perdido por desconocer los temas. A Lizárraga Otero lo vio con un mejor discurso en comparación con otras competencias electorales.

#### → Las estrategias

A renglón seguido, el columnista expuso que el candidato a vencer era Jesús Valdés, situación que no fue aprovechada por el resto de los candidatos.

Señaló que vertieron propuestas en materia de vialidad y movilidad, las cuales urgen en la ciudad.

Ponce destacó que el tema de seguridad fue desaprovechado por los candidatos, toda vez que no hubo propuestas concretas.

Otro de los problemas graves del municipio es el drenaje pluvial, que tampoco fue abordado a fondo.

Fernando Zepeda aseguró que la elección para la alcaldía de Culiacán será de tres candi-

datos y no de dos, a pesar de lo malo que sean los abanderados.

Puntualizó que la estrategia de Estrada es subir-se en la ola del efecto de Andrés Manuel López Obrador: «Es increíble que en Sinaloa, no nada más en Culiacán, el crecimiento de las simpatías de Morena es muy grande, y con eso ya se metieron a la pelea del primero de julio».

Asimismo, añadió que Robespierre espera que su padrino y candidato al Senado, Héctor Melesio Cuen, le aporte algo para sacar buenos números.

El catedrático de la máxima casa estudios, Tomás Guevara, ponderó los discursos de Robespierre y de Jesús Valdés, los cuales fueron los más elaborados.

Fong, representante de los empresarios de la capital del estado, dijo que los candidatos a la alcaldía de Culiacán no tocaron temas importantes como el de educación, que es fundamental para la formación de la ciudadanía.

Los invitados en la mesa de análisis exhortaron a los distintos actores políticos a llevar a cabo una elección en un marco de paz y sin violencia.

#### Fernando Zepeda Analista político y autor de la columna «En el blanco»

“En el caso de Jesús Valdés, no puede apostarle a un deterioro que ha tenido su candidato a la Presidencia de la República, José Antonio Meade. Hablar del candidato creo que resta en este momento; y hablar del PRI con mucha



más razón. Por eso estamos viendo un Jesús Valdés que se parte el lomo en las colonias haciendo mucha actividad política, porque sabe que, si no lo hace así, difícilmente tendrá posibilidades de ganar. Ese es el escenario que veo.”

#### Tomás Guevara Sociólogo, catedrático de la UAS y experto en temas de violencia

“Veo que las estrategias de inseguridad son las mismas: hay que pagarle más a los policías, armarlos, prepararlos y capacitarlos; pero eso es atacar los efectos de la violencia, pero de las causas no hay. Es como el problema de la declaración de alerta de violencia de género, donde todas las estrategias son para que las mujeres entiendan su rol, pero no hay nada contra los hombres que los haga pensar a la mujer de manera diferente”.



## Tercer piso

**Último round.** En el antepenúltimo día de campaña, los cuatro candidatos a la presidencia municipal de Culiacán se enfrentaron en un debate de ideas y propuestas, donde también intercambiaron ataques, principalmente dirigidos a Jesús Valdés Palazuelos, quien se supo defender: contraatacó a Robespierre Lizárraga y a Jesús Estrada, y fue quien hizo las propuestas más concretas. El abanderado del PAIS, Carlos García López, fue quien menos habló, pero repartió críticas contra sus tres rivales, aunque con muy pocas propuestas. El momento más álgido del debate fue durante el bloque de seguridad y combate a la corrupción, donde los candidatos discutieron por doce minutos libremente, pero como en varios momentos no se cedieron la palabra y hablaron al mismo tiempo, los moderadores tuvieron que intervenir para poner orden. Al final, el espacio llegó a miles de culiacanenses, que dentro de cuatro días decidirán quién será el próximo alcalde.

**El impacto.** Dicen que hubo varios elementos que favorecieron el mensaje que emanó del acto masivo en la Villa de Ahome del candidato del PRI, Panal y Verde Ecologista a la alcaldía de Ahome, Álvaro Ruelas Echave, pero el de mayor impacto fue la presencia del secretario general de Gobierno Gerardo Vargas Landeros, y ni se diga del vocal ejecutivo de la Ceapas, Bernardino Antelo Esper, y del director del Conalep en Sinaloa, Melchor Angulo Castro. Los que creyeron que Antelo Esper y Angulo Castro no le darían el respaldo a Ruelas Echave, se equivocaron. Se habla de que esta señal de unidad provocó nerviosismo entre los opositores, principalmente del candidato a la alcaldía del PAN, PAS, PRD y MC, Miguel Ángel Camacho, que asomó el discurso de fraude electoral. De inmediato, Ruelas Echave le salió al paso. En su opinión, esa postura de Camacho es una muestra de desesperación ante su inminente triunfo. Al final de la campaña queda claro para algunos que los priistas llegan en mejores condiciones de unidad que los panistas, que desde el alumbramiento de las candidaturas quedaron divididos, lo que no pudieron superar.

**El indeciso.** De nueva cuenta, el regidor del Ayuntamiento de Badiraguato por el PRD, Fernando García Arredondo, es visto cambiando de proyecto al que apoyar en esta campaña rumbo al 1 de julio. Hay que recordar que, en primera instancia, hizo público su apoyo al proyecto del candidato de Morena a la Presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador, con quien fue visto en algunos mítines; después compartió en redes sociales un encuentro que sostuvo con el candidato del PAS al Senado, Héctor Melesio Cuen Ojeda, lo que provocó especulaciones sobre si trabajaría con él en este proceso electoral. Finalmente, este fin de semana, en sus redes sociales fueron compartidas fotografías en las que el edil badiraguatense aparece en un evento de las candidatas Lorena Pérez y Guadalupe Iribe por la alcaldía de Badiraguato y la diputación local del distrito 9, respectivamente, por la coalición Todos por México, argumentando que son la mejor opción para su municipio.

La fórmula política de la coalición Todos por México será la última que cierre campañas en el sur de Sinaloa. Lo hará el miércoles 27 de junio a las 17:00 horas en la colonia Loma Bonita, uno de los asentamientos periféricos y más desprotegidos de la zona urbana de Mazatlán. Los candidatos de diputados locales y senadores se reunirán en torno al candidato a la presidencia municipal de Mazatlán, Fernando Pucheta Sánchez. Se nota que, a pesar del aparato político que ha movilizó el PRI en el sur de Sinaloa, no se confía y aprovechará el máximo tiempo posible para continuar sus labores proselitistas. La coalición Por Sinaloa al Frente cerró sus campañas el domingo, y la coalición Juntos Haremos Historia lo hará hoy en el paseo Olas Altas, a las 18:00 horas, con una concentración amenizada por la banda Los Mazatlecos.

**Aplausos para Florentino.** Y hablando de política, ayer que fue el gobernador Quirino Ordaz Coppel a Guasave para supervisar los avances que se tienen en la obra de construcción de la unidad de medicina familiar del Issste, junto al guasavense Florentino Castro, el gobernador no paró de elogiarlo por lo que vino a hacer por este municipio, pues remarco que gobernantes van y otros vienen, y pocos hacen algo por la tierra que los vio nacer, y que, en su caso, el director general del Issste si iba a cumplir con esa cuota de paisanaje. Y, por cierto, en el evento informal que se realizó en las inmediaciones de la obra estuvo presente el profesor Jaime Carlos Hernández, lo que fue visto como algo raro, tomando en cuenta que es candidato a síndico procurador en la planilla de Diana Armenta Armenta como cuota propuesta por el Partido Nueva Alianza, y muchos se preguntaron que si qué andaría haciendo ahí, a no ser que se justifique diciendo que porque el magisterio será de los más beneficiados con dicha obra.



#### Debate

Los analistas políticos resaltaron la participación de los jóvenes universitarios en el encuentro entre candidatos a la alcaldía de Culiacán organizado por EL DEBATE.